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2009
Ni Lagos ni Insulza

El PS barajó las opciones de Ricardo Lagos y José
Miguel Insulza. Finalmente, las dos alternativas se
malograron y la colectividad terminó apoyando a

Eduardo Frei Ruiz-Tagle (DC). Alejandro Navarro y
ME-O renunciaron al partido para buscar sus propias

candidaturas.

Los laberintos presidenciales del Partido Socialista en las últimas cuatro elecciones

2013
Bachelet II sin contratiempos

A diferencia de lo ocurrido en las otras definiciones
del último tiempo, el PS proclamó a Michelle Bache-

let sin complicaciones, captando también el apoyo
del Partido Por la Democracia y el Partido Comunis-
ta. Compitió en primarias con José Antonio Gómez
(PR), Claudio Orrego (DC en ese entonces) y Andrés

Velasco (ind).

2017
Partido dividido entre Guillier y Lagos 

Con la directiva saliente de Isabel Allende, el partido
esperó a que en abril asumiera el nuevo comité central
y la mesa encabezada por Álvaro Elizalde. Se decidió
votó si el candidato sería Alejandro Guillier (ind.) o

Ricardo Lagos (PPD), forzando un quiebre interno. Se
apoyó a Guillier, quien perdió en el balotaje con Sebas-

tián Piñera. 

2021
Expresidenta unge a Narváez

Sonaba el nombre del, ahora, ministro Álvaro Elizalde
como candidato presidencial, pero Michelle Bachelet

impulsó a Paula Narváez, quien perdió la primaria
convencional con Yasna Provoste (DC).
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la mesa donde, aseguran, le atri-
buyen falta de “carisma” y man-
tienen una postura crítica por la
actitud del PPD en la negocia-
ción parlamentaria.

En el PS concluyen que si el
PPD tiene a la candidata presi-
dencial, deben ceder cupos par-
lamentarios, como el que actual-
mente ocupa el timonel y sena-
dor Jaime Quintana en La Arau-
canía. “Él cree que la novena es
de él”, dicen en el PS. Y lo cierto
es que el PPD, debido a que su
presidente no puede ir a la ree-
lección, ya está definiendo quién
podría reemplazarlo. 

Hasta el momento, serían los
nombres del exdiputado y exin-
tendente Ricardo Celis y el de la
diputada Camila Musante los
que suenan como posibles car-
tas. Pero el PS tiene fichado a
Raúl Allard para esa región, y es-
taría esperando que el PPD en-
tregue el cupo.

Desde la última negativa de
Michelle Bachelet a ser la candi-
data presidencial del Partido So-
cialista, la tienda ha aplazado su
definición durante cerca de un
mes. 

Según está previsto, deberá
ser la nueva directiva y el comité
central recién electo el 16 de mar-
zo pasado los que aborden la de-
cisión al respecto. La segunda de
estas instancias, que aún no se
constituye, es la que debe confi-
gurar la nueva mesa. 

Como sea, a un mes del cierre
de las inscripciones de las prima-
rias, existen tres posturas en la
colectividad: presentar candida-
to propio, apoyar a Carolina To-
há (PPD) o respaldar a Jeannette
Jara (PC) si es que fuese procla-
mada por los comunistas.

La exministra, comentan en el
partido, no convence del todo a

Ante las dudas sobre Tohá,
hay quienes han comenzado a
mirar con buenos ojos la opción
de Jeannette Jara, a quien valo-
ran por su labor en el Ministerio
del Trabajo y destacan por su ca-

risma.
Aparte de que Jara no ha sido

proclamada aún en su partido, la
complicación que tienen algunos
en el PS es la militancia de la se-
cretaria de Estado,

Pese a tener estas dos opcio-
nes, entre los socialistas aún no
hay consenso y, hasta el momen-
to, la idea de levantar una candi-
datura propia sigue prevalecien-
do. En ese escenario, podría ser la

presidenta del PS, Paulina Voda-
novic, quien asumiría el desafío.

Si bien ella admitió que su foco
está en volver a presidir el parti-
do y en obtener un cupo en el Se-
nado por el Maule, tanto en la di-
rectiva como entre los congresis-
tas PS, se plantea que ella estaría
reconsiderando una postulación. 

Lo que sustenta esa idea es lo
dicho por la senadora en entre-
vista con Reportajes de “El Mer-
curio”: “Estoy preparada para
cualquier desafío que mi partido
me pida”, declaró a inicios de
marzo.

Opción Winter

Al interior del PS admiten que
estaban dispuestos a apoyar al
candidato del Frente Amplio,
siempre y cuando fuera el alcal-
de Tomás Vodanovic. 

Ante la posibilidad de que el
FA proclame al diputado Gonza-
lo Winter este jueves, hay quie-
nes dicen que no es una opción
sumarse a esa candidatura. No lo
ven como un candidato serio,
aseguran, especialmente porque
no obtiene buenos resultados en
los sondeos.

El dilema sigue siendo apoyar a un candidato oficialista o presentar carta propia:

A menos de un mes de inscripción de primarias, PS se
mantiene sin certezas sobre quién será su abanderado

CAROLINE CASTILLO

En el partido prevalece la idea de
proclamar a un militante. El nombre de
la senadora Vodanovic es el que más
suena.

La presidenta del Partido Socialista, Paulina Vodanovic, y el secretario general, Camilo Escalona, (en la imagen
junto al exsenador Juan Pablo Letelier) no serían partidarios de apoyar a Carolina Tohá (PPD).
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Para mañana jueves, a las
19:00 horas, en la sede de calle
Esmeralda es la citación del co-
mité central del Frente Amplio
para que la directiva proclame
oficialmente al diputado Gonza-
lo Winter como candidato presi-
dencial. “No olvides venir con tu
bandera y no te pierdas momen-
to tan importante”, dice la misi-
va enviada ayer por la colectivi-
dad a su militancia.

Este anuncio se dará luego de
varias semanas de incertidum-
bre y conversaciones entre la di-
rectiva del partido y el diputado
por el distrito 10, quien final-
mente aceptó las condiciones
para asumir el desafío de postu-
lar a La Moneda.

Winter se ha mostrado reti-
cente por varias semanas para
aceptar el desafío debido a tres
factores: aún le queda un perío-
do como diputado y uno de sus
objetivos futuros sería competir
por la senatorial por Santiago el
2030, no tener la experiencia su-
ficiente para afrontar una candi-
datura presidencial y, uno que
remarcó el propio parlamenta-
rio, es que fue padre hace pocos
meses y quiere dedicarle tiempo
a su hijo.

Para solucionar esto han sido
varias las reuniones que ha te-
nido la directiva del Frente
Amplio para convencerlo. Has-
ta el momento se ha descartado
que haya tenido reuniones for-
males con el Presidente Gabriel
Boric, Giorgio Jackson o Mi-
chelle Bachelet, pero sí por lla-
mada telefónica habría conver-
sado sobre el tema con los dos
primeros.

Sin embargo, su nombramien-
to no ha estado exento de dudas,
no solo del propio diputado, si-
no también de algunos sectores
del partido que piensan que se-
ría mejor darle su apoyo a Tohá o
nombrar a otros candidatos con
más recorrido o mejor posicio-
nados en las encuestas, como
Beatriz Sánchez o el alcalde Mai-
pú, Tomás Vodanovic.

Uno de los puntos centrales
que ha destacado la directiva del
FA es que Gonzalo Winter fue la
tercera mayoría nacional en la
elección de 2021 y que con esa
base se podría ampliar su alcan-
ce con una buena campaña. Asi-
mismo, dentro del FA destacan
la cercanía que tiene del diputa-
do con el Presidente Boric, ya
que ambos tienen una amistad
de larga data y son parte de la

misma tenden-
cia en el parti-
do: “Desbor-
dar lo pos i -
ble”.

Al respecto,
la presidenta
de la colectivi-
dad, Constanza
Martínez, men-
cionó a “El Mer-
curio” que se llevó
a cabo “un proceso de delibera-
ción serio y unitario para lograr
una candidatura presidencial
que represente fielmente nues-
tras ideas, y como punto cúlmi-
ne de esta discusión este jue-
ves”. Además, expresó que es
necesaria “una elección prima-
ria más amplia en el oficialismo
y que su carta sea la más compe-
titiva posible”.

Formar el equipo y el
rol de Vodanovic

En ese sentido, ya se está dise-
ñando su equipo, el que contaría

con un rol pro-
t a g ó n i c o d e
Tomás Voda-
novic, quien
será el jefe de
c a m p a ñ a d e

W i n t e r , u n a
iniciativa que vi-

no desde el propio
alcalde de Maipú
c u a n d o e s t a b a
siendo sondeado

como carta presidencial del FA,
a mediados de febrero.

Aunque dentro de las conver-
saciones para ser la figura que
secunde al candidato estaba el
nombre de la diputada Gael
Yeomans, quien encabeza el
equipo evaluador de candidatu-
ras del FA junto al exministro
Giorgio Jackson, esto fue descar-
tado para aprovechar la figura
de Vodanovic.

De esta forma, Yeomans esta-
ría en el equipo programático,
que contaría además con las al-
caldesas Macarena Ripamontti y
Carla Amtmann.

Mañana se sumaría un nuevo nombre al mapa de cartas del oficialismo: 

Frente Amplio prepara
proclamación de Gonzalo
Winter y Tomás Vodanovic
asoma como su jefe de campaña 

JOAQUÍN CASTRO 

Tras semanas de dudas y conversaciones, el diputado por el distrito 10 aceptó, pese
a su resistencia inicial, ser el abanderado del partido del Presidente. 

Gonzalo Winter.
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Constanza Martínez.

Tomás Vodanovic. Gael Yeomans.
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En sus dos períodos como
diputado, Winter se ha visto
envuelto en varias discusiones y
polémicas debido a sus inter-
venciones.
“Antipobres”. Una de ellas se
dio en el contexto de la reforma
electoral que estableció la
votación en dos días y la modi-
ficación del monto de la multa
por no votar. En ese momento,
el diputado dijo: “¿Quiénes son
los que no votan? A los que
quieren obligar, forzar, a ir a
votar, son los pobres, por eso es
que este proyecto es antipo-
bres. Es castigar a los pobres
por no participar de nuestra
fiesta, a los que menos dinero
tienen, a los adultos mayores, a
los que se niegan a subirles la
pensión”.
Contra Artzyeli. A esto se
agrega el desencuentro que
tuvo con el embajador de Israel
en Chile, Gil Artzyeli, cuando
dijo que el diplomático quería
que “lo expulsaran de Chile”.
Esto, debido a las opiniones del
embajador por la exclusión de
empresas israelíes de la Fidae
en 2024. Al respecto, Winter
manifestó que “el embajador
puede defender los intereses de
su país, para eso está, pero lo
que no puede hacer es entro-
meterse en la política interna”. 
En ese punto, el diputado Winter
volvió a reiterar su posición de
expulsar al embajador: “No
significa expulsar a cualquier
embajador, pero al actual sí”, e
incluso agregó que “él lo pide a
gritos”.
“Batalla de las ideas”. Otras
declaraciones del parlamentario
que le valieron críticas desde su
propio partido y desde el resto
de las colectividades de la
coalición fue cuando expresó en
una entrevista que “nuestro
sector se ha ido quedando en
silencio respecto de la batalla
de las ideas, porque el peso de
ser administración del Estado
ha sido muy fuerte”.
A esto añadió que “hemos
fallado en nuestro rol de dar
una disputa ideológica (...) En la
búsqueda de acuerdos, ha
parecido que lo que empuja este
gobierno no es la justicia social,
sino el acuerdo mismo”. 

Polémicas
del diputado

DATOS CLAVE

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

02/04/2025
  $1.186.945
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
       5,77%

Sección:
Frecuencia:
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